

ОТ АЗИАТСКИХ ТИГРОВ - К «АФРИКАНСКИМ ЛЬВАМ»?

«ВОСХОДЯЩИЕ» ДЕРЖАВЫ НА АФРИКАНСКОМ КОНТИНЕНТЕ: ПРИМЕР МОЗАМБИКА

Т.Л. ДЕЙЧ

Кандидат исторических наук

В.А. УСОВ

Кандидат исторических наук
Институт Африки РАН

Ключевые слова: Мозамбик, Африка, Китай, Индия, Бразилия, экономическая помощь, взаимовыгодная торговля, инвестиции

Буквально на глазах стремительно растет интерес стран БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, Южно-Африканская Республика) к португалоязычным государствам Африки. В фокусе их внимания - не только богатая нефтью Ангола¹, но также Мозамбик. Лидирует здесь, как и повсюду на Африканском континенте, Китай. Стараются не отстать Индия и Бразилия, причем последняя действует все более решительно, настойчиво добиваясь упрочения своих позиций в этой стране.

Хотя эти три государства выступают в роли конкурентов, их усилия находят позитивный отклик у мозамбикского правительства, готового сотрудничать со странами БРИКС в интересах развития экономики и решения насущных социальных проблем.

Мозамбик пока не относится к числу самых крупных обладателей природных ресурсов. И интерес к нему «восходящих» держав - Китая, Индии и Бразилии - ставит под сомнение популярное на Западе утверждение о том, что их проникновение в Африку обусловлено лишь стремлением обеспечить себя нефтью и минералами.

Впрочем, каждое из этих государств имеет свои интересы в Мозамбике. Скажем, Китай и Индию интересует, в основном, уголь. Мозамбик располагает огромными запасами угля - до 4 млрд т (по другим данным - до 20 млрд т). Не случайно страну называют последним неразработанным углехранилищем мира². Причем, как отмечают индийские исследователи, африканский уголь, по сравнению с индийским, обладает лучшим качеством, прежде всего, большей теплоотдачей.

Китай и Индия также проявляют интерес к открытым недавно в Мозамбике крупным месторождениям природного газа. Китайских, индийских и бразильских фермеров, страдающих от нехватки посевных площадей, привлекает возможность аренды земельных участков в этой стране.

Немаловажную роль играют

также традиционные связи, издавна существующие между португалоязычными странами, особенно важные для Бразилии в силу языковой общности.

В определенной степени взял этот фактор на вооружение и Китай. В интересах расширения сотрудничества с такими странами, как Ангола, Мозамбик, Экваториальная Гвинея Пекин использовал возвращение в 1999 г. в свое лоно Макао после 500 лет португальского правления. В 2003 г. был создан Форум экономического сотрудничества Китая и португалоязычных стран (Форум Макао). Его штаб-квартира находится в специальном районе Макао и действует под эгидой министерства коммерции КНР с участием правительства Макао.

Португалоязычные государства, за исключением Сан-Томе и Принсипи, не имеющие дипломатических отношений с КНР, направляют своих представителей на Форум, который организует учебные курсы для предпринимателей, проводит семинары, издает бюллетени - «Макаохаб» и «Макао Мэгэзин», содержащие информацию об экономике этих стран и КНР. Раз в два года под эгидой Форума проводятся встречи министров коммерции португалоязычных стран³.

Наконец, нельзя не учитывать стратегическое значение Мозамбика для Китая и Индии, поскольку флоты обеих стран имеют интересы в Индийском океане, а китайские официальные лица не раз высказывались в пользу создания в Восточной Африке военно-морской базы «для защиты интересов» Пекина⁴.

КИТАЙ ШАГАЕТ ВПЕРЕДИ

Отношения Китая с Мозамбиком, как и его отношения с Анголой, уходят корнями в период борьбы этой страны против португальских колонизаторов. В 1964-1974 гг. Пекин оказывал финансовую помощь национальной-освободительной организации - ФРЕЛИМО, лидеры которой обучались в КНР; инструкторы Национально-освободительной армии Китая (НОАК) тренировали бойцов ФРЕЛИМО.

Помощь и поддержка ФРЕЛИМО заложили основу связей между КНР и Мозамбиком, которые стали активно развиваться после установления между странами в июне 1975 г. дипломатических отношений. До конца 1990-х гг. роль Китая в стране была незначительной, но в новом тысячелетии Пекин быстро набирает силу как важный экономический игрок в Мозамбике.

В 2007 г. состоялся визит в страну председателя КНР Ху Цзиньтао. Он обещал Мозамбику помощь в реализации ряда крупных проектов, в т.ч. построить центр сельскохозяйственных технологий стоимостью \$6 млн. В 2010 г. премьер-министр Мозамбика совершил два визита в Китай и заручился обещанием Экспортно-импортного банка КНР (Эксимбанка) предоставить стране \$160 млн на реконструкцию аэропорта. В ходе визита президента Мозамбика Армандо Гебуза в Пекин в 2011 г. были подписаны 12 соглашений о финансовом сотрудничестве. Новый визит президента Мозамбика в Пекин состоялся в 2012 г., и на этот раз Гебуза заручился согласием Эксимбанка предоставить Мозамбику заем на строительство кольцевой дороги в столице и моста через залив Мапуту⁵.

В мае 2013 г. в сопровождении министров иностранных дел и сотрудничества А.Гебуза вновь посетил Китай. На встрече с ним председатель КНР Си Цзиньпин назвал Мозамбик «всепогодным» другом Китая в Африке. Он отметил прогресс в двусторонних отношениях и подчеркнул необходимость ускорить реализацию в стране ключевых проектов в сферах инфраструктуры, энергетики, сельского хозяйства, рыболовства⁶.

В опубликованной в Пекине в 2013 г. Белой книге Ангола и Мозамбик приводятся в качестве примеров успешного китайско-африканского сотрудничества⁷. Китай оказывает Мозамбику существенную экономическую помощь. Так, он безвозмездно построил здесь ряд правительственных и общественных зданий, в т.ч. парламент и стадион мирового класса. Пекин списал долги Мозамбика - в общей сложности \$52 млн⁸. В 2011 г. Китай выделил на проведение Африканских игр в Мапуту \$158 млн - это третья часть стоимости всего проекта.

Хотя торговля Мозамбика с Китаем превышает по размерам его торговлю с США, страна не входит в число основных торговых партнеров КНР в Африке. В 2007 г. объем двусторонней торговли составлял \$208 млн, в 2010 г. - \$690 млн. В 2011 г. он увеличился на 37%, и Мозамбик

стал четвертым торговым партнером Китая из 8 португалоязычных стран⁹. В 2012 г. товарооборот составил \$1,344 млрд¹⁰, а в первом полугодии 2013 г., согласно данным Таможенной службы Макао, - уже \$707,89 млн¹¹.

Сама модель торговли Китая с Мозамбиком существенно отличается от модели его товарообмена с такими богатыми нефтью государствами, как Ангола, Нигерия и Судан. До недавнего времени основными предметами китайского импорта были уголь, сельскохозяйственные и морепродукты; экспорта - стройматериалы, машинотехника, текстиль.

В торговле с Китаем Мозамбик имеет пассивный баланс. Ситуацию может изменить расширение экспорта Мозамбиком угля после завершения строительства с помощью Китая угольного терминала в порту Бейра, что облегчит вывоз и других видов минерального сырья из стран, расположенных в глубине континента (из Зимбабве, Замбии и Малави), а также создаст более благоприятные условия для китайского экспорта в Африку.

В то время как страны Запада, предоставив высокие субсидии своим производителям сельхозпродукции, фактически закрыли собственные рынки для аграриев Мозамбика, Китай принимает меры по стимулированию мозамбикского экспорта. Он, в частности, снизил тарифы на ввоз товаров 420 наименований. В первую очередь, это касается продукции сельского хозяйства - основной «экспортной составляющей» страны¹².

Китай - главный покупатель мозамбикской древесины; при этом из-за ограничений в законодательстве, касающихся вывоза необработанной древесины, половина древесины, импортируемой Китаем из Мозамбика, вывозится нелегально. Так, согласно данным *Environmental Investigation Agency (EIA)*, в 2012 г. Мозамбик потерял на этом недополученных таможенных сборов на сумму более \$29 млн за нелегальный экспорт в Китай стоимостью \$130 млн¹³.

Экономическое присутствие Пекина в Мозамбике росло из года в год, и еще в 2008 г. Китай стал вторым после ЮАР инвестором в экономику этой страны,

а в 2003 г. он занимал только 26-е место.

«Пик» инвестирования пришелся на 2007 и 2008 гг. - \$76,8 млн и \$60 млн, соответственно. При этом 71% вложений приходился на промышленность, 21% - на строительный сектор, 6% - на услуги, 2% - на сельское хозяйство и агроиндустрию. В 2010 г. правительство страны одобрило 13 инвестиционных проектов китайских компаний на общую сумму \$38,6 млн - это на треть больше, чем в 2009 г.

Как уже отмечалось, Китай особенно заинтересован в угольных ресурсах Мозамбика. Компания «Ухань Айрон энд Стил Корпорейшн» вложила \$800 млн в освоение угольных месторождений с целью последующего экспорта угля в КНР и приобрела за \$200 млн 8% акций австралийской компании «Риверсдейл», уже имеющей угольные концессии в Мозамбике¹⁴.

Компания «Кинхо Энерджи» в 2010 г. заявила о намерении вложить в этот сектор \$5 млрд¹⁵. Она намерена также финансировать строительство угольного терминала в порту Бейра и реконструировать железную дорогу, связывающую угольные шахты Моатизе с северо-западным районом Мозамбика¹⁶.

В 2013 г. Китай сделал серьезное приобретение на мозамбикском энергетическом рынке: «Чайна Нейшнл Петролеум Корпорейшн» купила за \$4,21 млрд 20%-ную долю газового месторождения у компании «Эни Мозамбик», получив, таким образом, доступ к газовым ресурсам страны¹⁷.

По данным Института социально-экономических исследований Мозамбика, 2010 г. оказался рекордным по объему китайских вложений в промышленный сектор. При этом 85% финансирования получил юг страны, в т.ч. город Мапуту и соседние с ним провинции¹⁸. «Чайна девелопмент бэнк» предоставил заем в \$100 млн на реализацию проекта строительства цементных фабрик. Производство цемента в стране составляло в 2011 г. 1,3 млн т в год; после реализации проекта в 2013 г. оно должно составить 4 млн т в год¹⁹.

Большая часть китайских инвестиций направляется не на ре-

конструкцию и обновление старых, а на строительство новых объектов²⁰. С их помощью уже построена третья часть имеющихся в стране шоссейных дорог. Китайцы сооружают жилье среднего класса в Мапуту - на эти цели ассигновано \$439 млн. \$300 млн пойдут на строительство моста, который соединит города Мапуту и Катембе. Ранее португальские компании отказались предоставить кредит на эти цели в связи с экономическим кризисом²¹.

Мозамбик остро нуждается в улучшении водоснабжения. Китай готов помочь стране и в этом, приняв решение о финансировании строительства ГЭС Мпанда-Нкува, на реке Замбези. Первоначально предполагалось заключить т.н. «пакетное соглашение» с правом вести работы только китайским компаниям. Но впоследствии власти страны решили предоставить это право двум компаниям - китайской (на ее долю приходится 60% будущих вложений) и бразильской (40%). Такое решение связано с тем, что участие Китая в строительстве вызвало протесты местных жителей. Одна из причин - стремление КНР использовать собственных рабочих, а не обучать местные кадры. Правительство Мозамбика добивалось, чтобы китайские компании нанимали на подобных стройках как можно больше местных рабочих. И Пекин прислушался к этим доводам - уже в 2010 г. китайские компании значительно увеличили наем местной рабочей силы²². Такая тенденция сохраняется и поныне.

Пример мозамбикско-китайского сотрудничества в области сельского хозяйства - появление в этой африканской стране с помощью китайских инвесторов рисовых полей. С участием китайских компаний предпринимаются попытки выращивания также новой для Мозамбика культуры - хлопка; средства на этот эксперимент выделил Китайско-африканский фонд развития²³.

Правительство страны выдало лицензии на создание китайских ферм и скотоводческих ранчо, где трудится около 3 тыс. поселенцев из КНР²⁴. Всего же в Мозамбике сейчас насчитывается от 7 до 12 тыс. китайцев.

В 2011 г. посетившая Мозамбик делегация КПК подписала с

правительством соглашение об открытии в стране «Института Конфуция»*. Его официальное открытие состоялось в 2012 г.

Пекин вложил \$15,8 млн в дистанционное обучение мозамбикцев и разработку различных научно-технологических программ. Причем половину суммы составил беспроцентный кредит, а вторая половина была предоставлена Китаем в дар Мозамбику.

Недавно Международное радио Китая приступило к вещанию на португальском языке. Китайские инструкторы обучают сотрудников мозамбикской милиции, лекторы из КНР преподают в Центральной школе ФРЕЛИМО.

Китайцы заявили о намерении создать в Мозамбике Центр сотрудничества по борьбе с бедностью, где предполагается изучать китайскую стратегию решения этой проблемы.

В КНР в настоящее время обучается около 200 студентов из Мозамбика. Пекин регулярно посылает в эту страну своих военных советников.

ИНДИЯ СТАРАЕТСЯ НЕ ОТСТАТЬ

Многочисленные археологические находки свидетельствуют, что торговые контакты между народами, населявшими Индию и Мозамбик, имели место еще в доколониальные времена. В новейшей истории независимая Индия оказывала значительную помощь Мозамбику в период борьбы за независимость от португальского колониального гнета. Дипломатические отношения между странами были установлены еще в 1975 г. сразу же после обретения Мозамбиком независимости. В 1982 г. состоялся визит в Индию первого президента Мозамбика Саморы Машела, и в том же году премьер-министр Индии Раджив Ганди посетил эту страну с ответным визитом. В 1988 и в 2003 гг. Индию посещал тогдашний президент Мозамбика Жоаким Альберто Чиссано.

* Сеть международных культурно-образовательных центров, создаваемых Государственной канцелярией КНР по распространению китайского языка за рубежом. В 2012 г. в 22 странах континента функционировали 29 институтов Конфуция.

Особенно интенсивно двусторонние отношения стали развиваться в последние несколько лет. С 2010 по 2013 гг. состоялось более 10 взаимных визитов индийских и мозамбикских официальных лиц. Дважды - в 2011 и 2012 гг. - Индию посещала первая леди Мозамбика Мария да Луз Гебуза.

Значимым стал шестидневный визит президента Мозамбика А.Гебузы в Индию в сентябре-октябре 2010 г. Были подписаны соглашения об избежании двойного налогообложения, о сотрудничестве в сфере разработки минеральных ресурсов, по малым и средним предприятиям²⁵. В рамках переговоров А.Гебуза подтвердил готовность своей страны всемерно содействовать борьбе с пиратством в бассейне Индийского океана, отметив необходимость «сделать наш общий океан мирным и безопасным»²⁶.

Стороны обсудили возможность «реанимации» деятельности созданной еще в 1997 г. с весьма амбициозными планами, но в настоящее время практически не функционирующей Ассоциации регионального сотрудничества стран бассейна Индийского океана (АРСИО), членами которой с момента основания являются оба государства.

В июле 2013 г. в столице Мозамбика Мапуту прошел Индийско-мозамбикский деловой форум. Выступая на нем, замминистра природных ресурсов Индии Абдул Разак, в частности, указал, что с 2010 до 2013 г. товарооборот между странами увеличился с почти незаметных \$6,31 млн до \$1,28 млрд. Он отметил, что такой результат стал возможен благодаря встрече в 2010 г. президентов двух стран, заложившей основу столь стремительного роста, и экономической политике, проводимой властями Мозамбика, которую А.Разак назвал «превосходной»²⁷.

Важное значение имели также визит министра промышленности и торговли Индии А.Шармы в Мозамбик в сентябре 2013 г. и его встречи с премьер-министром этой страны А.К.Вакина и министром торговли А.Инрога, на которых было принято решение довести к 2016 г. двусторонний товарооборот до \$3 млрд. Индийский

Уровень товарооборота между Мозамбиком и Индией (\$ млн)

Страна-экспортер	2009-2010 гг.	2010-2011 гг.	2011-2012 гг.	2012-2013 гг.
Индия	358,37 (-16,15%*)	605,16 (+68,86%)	533,35 (-131,87%)	1001,00 (+87,68%)
Мозамбик	68,76 (+115,27%)	103,45 (+50,45 %)	98,77 (-9,26%)	280,41 (+184,94%)
Общий уровень товарооборота	427,14 (-7,01%)	708,61 (+65,90%)	631,32 (-11,83%)	1281,41 (+102,83%)

* Численные показатели в процентах показывают изменения в уровне товарооборота в сравнении с предыдущим годом.

Источник: High Commission of India, Maputo. Bilateral Trade Relations - [http://www.hicomind-maputo.org/maputo.php?id=Bilateral trade relations](http://www.hicomind-maputo.org/maputo.php?id=Bilateral%20trade%20relations)

министр сообщил также о решении предоставить Мозамбику кредитную линию в размере \$640 млн²⁸. Кстати, в эту сумму не входят другие виды предоставляемой помощи, в т.ч. гранты, помощь в техническом обучении местных специалистов и предоставление молодым мозамбикам возможности обучения в индийских университетах.

И все же, несмотря на все усилия правительств и бизнеса двух стран, товарооборот между Индией и Мозамбиком пока остается невысоким (см. *таблицу*). В 2012/2013 г. на индийский экспорт приходилось около \$1 млрд, на мозамбикский экспорт - \$280,41 млн²⁹. Торговля Индии с Мозамбиком носит, если можно так выразиться, «неравнозначный характер». Помимо минеральных энергоресурсов, руды и металлического лома, а также хлопка, цитрусовых, сахара и древесины, в Индию из Мозамбика экспортируются значительные объемы орехов кешью и бобов. А из Индии в Мозамбик импортируются изделия высокой степени переработки: продукция машиностроения, средства транспорта, химические товары и текстиль.

Объем индийских инвестиций, как предполагается, в ближайшее время должен ощутимо возрасти. В 2012 г. он оценивался всего лишь в \$86,2 млн³⁰, но уже в первом полугодии 2013 г. составил примерно \$600 млн³¹.

Важный элемент двустороннего сотрудничества - помощь развитию. Еще в 2003 г. Индия списала долги Мозамбика на сум-

му \$1,8 млн³². Она также открыла Мозамбику несколько кредитных линий, в т.ч.:

- \$140 млн на финансирование проектов в сельском хозяйстве;
- \$25 млн на помощь в решении проблем продовольственной безопасности;
- \$500 млн на цели развития инфраструктуры;
- \$30 млн на электрификацию села;
- \$50 млн на строительство гидроэлектростанций.

Кроме того, в 2011 г. Индия предоставила Мозамбику гранты на общую сумму почти в \$12 млн, в т.ч. \$4,5 млн для укрепления полицейских сил и \$5 млн - на развитие образования и здравоохранения³³.

Индия также помогает Мозамбику в создании научно-исследовательских учреждений и обучении мозамбикских специалистов. Ежегодно предоставляются 15 стипендий специалистам из Мозамбика, проводящим исследования в индийских институтах³⁴. В 2010/2011 уч. г. было предоставлено 36 студенческих мест в индийский вузах; в 2011/2012 г. квота была увеличена до 41. В Индии в 2013 г. прошли курс переподготовки 25 офицеров мозамбикской полиции, причем финансировалось обучение индийской стороной.

На 2013/2014 уч. г. Индия выделила Мозамбику дополнительную квоту на постдипломное обучение в рамках специальной исследовательской программы³⁵.

Наиболее перспективные области сотрудничества двух стран - это, прежде всего, участие Ин-

дии в разработке угольных и газовых месторождений Мозамбика. Важность этого направления обусловливается растущими потребностями Индии в энергоносителях.

В настоящее время инвестиции Индии в угольный сектор Мозамбика превысили ее инвестиции в угольную промышленность ЮАР, с которой сотрудничество Индии в этой сфере началось значительно раньше.

Сегодня в угледобывающем секторе Мозамбика действуют крупные индийские компании - ведущая госкомпания «Коал Индия Лимитед», частная корпорация «Тата» в лице своего подразделения «Тата Стил», а также «Джиндал групп» и «Садбхав Инжиниринг», каждая из которых уже приобрела права на разработку мозамбикских угольных месторождений³⁶. По имеющимся оценкам, в 2012/2013 г. Индия импортировала из Мозамбика уголь общей стоимостью \$179,63 млн³⁷.

Разработка угольных месторождений Мозамбика - не самое простое дело. В этом убедились индийская компания «Джиндал», которая в присутствии президента Мозамбика А.Гебузы в августе 2013 г. открыла новую, третью в стране по глубине угольную шахту в провинции Тете. Буквально за несколько дней до ее открытия местные жители напали на представителей индийской компании, обвинив ее в неисполнении обещаний о предоставлении им новых сельскохозяйственных угодий и расселении почти 2,5 тыс. крестьян на другие территории

взамен изъятых у них для устройства шахты³⁸.

Возможно, даже более перспективным, чем угледобыча, направлением развития индийско-мозамбикских отношений может стать разработка природного газа. В октябре 2011 г. правительство Мозамбика и американская компания «Анадарко» сообщили об обнаружении на мозамбикском шельфе в бассейне реки Рувума месторождения природного газа, оцениваемого в 283 млрд куб. м. Спустя всего месяц «Анадарко» увеличила оценку запасов до 425-850 млрд куб. м³⁹. При этом в состав консорциума, который собирался разрабатывать данное месторождение, изначально входили индийские компании «Видеокон Индастриз», владевшая 10% акций⁴⁰, и «Бхарат Петролеум».

В 2013 г. в западных СМИ стала циркулировать новая оценка запасов газа на мозамбикском месторождении - 1,85 трлн куб. м⁴¹, а уже упоминавшийся выше А.Разак и вовсе назвал цифру в 4,5 трлн куб. м⁴².

В июне 2013 г. государственные компании «Индийская корпорация нефти и газа (ONGC)» и «Ойл Индия» за \$2,48 млрд приобрели долю в мозамбикском газовом месторождении, принадлежавшую «Видеокон Индастриз»⁴³. Через несколько недель ONGC приобрела за \$2,64 млрд 10%-ную долю потенциальной добычи газа у компании «Анадарко». В октябре 2013 г. правительство Индии одобрило эти сделки, а финансовый директор компании ONGC А.К.Шринивасан заявил журналистам агентства Рейтер, что рассматривает Мозамбик как крупнейшего поставщика сжиженного газа в Индию уже в ближайшем будущем⁴⁴.

Это убедительно свидетельствует о том, что для Индии крайне важен доступ к африканским топливно-энергетическим ресурсам. В официальном сообщении Комитета по экономическим вопросам кабинета министров Индии подчеркивается, что «...этот актив географически близок к Индии, и цена транспортировки будет меньше в сравнении с поставками из других потенциальных источников сжиженного газа в США, Канаде или России»⁴⁵.

Американская «Уолл стрит джорнэл» напомнила, что раньше

индийские компании часто не могли конкурировать с китайскими госкорпорациями, поскольку не имели достаточных финансовых возможностей. Теперь же индийская ONGC не только почти одновременно заключила две крупные сделки, но и сообщила о предстоящей покупке (вместе с «Роял Датч Шелл») дополнительной доли в бразильском нефтяном месторождении с целью блокировать ее приобретение китайской компанией «Синопек»⁴⁶.

Не только экономические связи при всей их нарастающей интенсивности определяют характер взаимоотношений Индии и Мозамбика. Важный определяющий фактор - сотрудничество в военной и военно-морской сферах. Начало ему было положено, когда Индия дважды - в июле 2003 г. и в июне 2004 г. - по просьбе правительства Мозамбика направляла к его берегам свои военные корабли для обеспечения безопасности проведения саммита Африканского Союза и Африканского экономического форума. Впоследствии визиты индийских военных кораблей в мозамбикские порты стали регулярными: они совершались в 2008, 2011 и в 2012 гг.⁴⁷ Во время последнего визита индийский военный корабль «Даршак» по просьбе мозамбикской стороны провел гидрографическое обследование акватории порта Бейра⁴⁸.

В марте 2006 г. между странами было подписано соглашение о сотрудничестве в области обороны и образована совместная рабочая группа, встречи в рамках которой прошли в 2008 и 2010 гг. Соглашение предусматривает военно-техническое сотрудничество, помощь Индии Мозамбику в сфере логистики и обучении военно-морского персонала, совместное патрулирование побережья Мозамбика, предоставление Мозамбику военного оборудования и его обслуживание индийской стороной и проч.⁴⁹

Развитию двусторонних отношений в этой области способствовали встреча в июне 2011 г. в Индии министров обороны Индии - А.К.Антони и Мозамбика - Ф.Ж.Ньюсси, на которой обсуждались вопросы борьбы с пиратством и противодействия терроризму, а также встречи Ф.Ж.Ньюсси с начальником шта-

ба ВМФ Индии адмиралом Н.Вермой, начальником штаба сухопутных сил генералом В.К.Сингхом и заместителем начальника штаба ВВС Индии маршалом Н.А.К.Брауном⁵⁰.

Еще один, пока недооцениваемый, фактор развития отношений двух стран - это индийская диаспора в Мозамбике. По индийским данным, в настоящее время там проживает около 1,5 тыс. лиц, имеющих индийское гражданство, и не менее 20 тыс. потомков переселенцев из Индии, имеющих мозамбикское или португальское гражданство. Большинство этнических индийцев работает в розничной или оптовой торговле, но немалая их часть также занята в производстве средств связи и в сфере телекоммуникаций; многие занимают руководящие должности в международных корпорациях и крупных торговых компаниях.

Пока этот потенциальный ресурс Индией в полной мере не используется. Однако со временем наличие крупной и экономически успешной диаспоры может стать дополнительным фактором в обеспечении Индией ее долгосрочных интересов в Мозамбике⁵¹.

БРАЗИЛИЯ ТАКЖЕ «НАРАЩИВАЕТ МУСКУЛЫ»

Из года в год Мозамбик занимает все более важное место в африканской политике Бразилии. Исследователь Лора Хорта отмечает: «...Бразилия утверждает себя как один из главных политических и экономических игроков в Анголе и Мозамбике, поскольку ее компании инвестируют в те же сектора экономики, что и китайские, и индийские компании». При этом ее растущее присутствие в этих африканских странах оказалось практически незамеченным, поскольку все внимание международных экспертов в последнее время было обращено на Китай и Индию⁵².

«Восходящая» Бразилия с ее растущим бизнес-сообществом стремится найти новые рынки и сферы приложения инвестиций. Ее главные объекты - португальскоязычные страны, прежде всего, Ангола и Мозамбик. На эти государства приходится 74% средств,

выделяемых правительством на экономическую помощь зарубежным странам, причем Мозамбик является самым крупным ее получателем. Уместно напомнить, что бразильское правительство уже давно списало 95% государственного долга Мозамбика Бразилии⁵³.

В 2003 г. Мозамбик оказался в числе 5 стран, которые посетил президент Бразилии Лула да Силва в ходе своего первого государственного визита в Африку. На встрече с президентом А.Гебузой обсуждались и интересы Бразилии в отношении угольного бассейна Моатизе. Лула Силва снова посетил Мозамбик в 2008 г., и вновь предметом обсуждения стали концессии на добычу угля.

В 2011 г. президент Бразилии Дилма Руссеф совершила шестидневный визит в Мозамбик, в ходе которого было подписано 12 соглашений. Она заявила, что Бразилия заинтересована в стратегических инвестициях в Мозамбик, чтобы обеспечить устойчивое развитие этого государства с выгодой для обеих сторон. Д.Руссеф указала, что бразильские инвестиции в Мозамбик с 2002 по 2008 гг. выросли в 20 раз, составив \$4,5 млрд⁵⁴.

Вслед за этим визитом в Мозамбике побывала представительная делегация бразильских бизнесменов⁵⁵.

Крупная горнодобывающая компания «Вейл до Рио Досе» (более известная как «Вейл») еще в 2008 г. получила концессию на добычу угля в Мозамбике и за 3 года построила угольную шахту в Моатизе, потратив на это \$1,6 млрд, а также жилье для семей, которые компания вынуждена была переселить на новые места из-за стройки. Президент Мозамбика А.Гебуза и президент «Вейл» Р.Агнелли официально открыли шахту 8 мая 2011 г. В этом проекте, цель которого - превратить Мозамбик во второго в Африке производителя угля и создать 3 тыс. рабочих мест, участвует более 20 бразильских компаний⁵⁶.

«Вейл» успешно соперничает с китайскими и индийскими компаниями в «битве» за мозамбикский уголь, львиная доля которого идет в Азию. С 2009 г. и по настоящее время «Вейл» инвести-

ровала \$1,3 млрд в угольные шахты в провинциях Замбезия и Тете. В 2012 г. она также вложила \$1,7 млрд в строительство 900-километровой железной дороги, связывающей Моатизе с глубоководным портом Накала, где компания намерена создать новый угольный терминал. В следующие 5 лет компания собирается инвестировать в Африку \$12 млрд; на долю Мозамбика из этой суммы приходится \$8,2 млрд⁵⁷.

Бразильский стальной гигант CSN инвестировал \$179 млн в создание с австралийской «Рио Тинто» совместного предприятия - сталелитейного завода. Бразильская компания «Камарго Корреа» участвует совместно с китайскими компаниями в строительстве гидроэлектростанции Мпанда-Нкуве на Замбези, которая обеспечит подачу воды в Мапуту. Нефтяная компания «Петробрас» помогает мозамбикам в производстве биотоплива⁵⁸. Автомобильные дороги, жилые дома, городскую инфраструктуру создает в Мозамбике компания «Андрате Гутиеррес».

Ведутся переговоры о строительстве в стране еще одной ГЭС и создании водохранилища, которое будет снабжать город Мапуту питьевой водой. Банк Бразилии намерен выделить на реализацию проекта \$500 млн. Строительство предполагается начать в 2014 г. Оба объекта чрезвычайно важны для Мапуту: население города составляет около 2 млн и быстро растет; соответственно, растет и потребность в питьевой воде⁵⁹.

Важная сфера бразильско-мозамбикского сотрудничества - сельское хозяйство. Правительство Мозамбика заинтересовано в привлечении в страну производителей сельскохозяйственных культур. В 2012 г. оно передало в аренду бразильским фермерам на льготных условиях 500 тыс. га земли в одной из северных провинций с условием, что на этих площадях будут выращиваться соя, хлопок и зерновые культуры⁶⁰. Ставится задача перенять опыт хозяйств, расположенных в бразильской саванне и успешно сочетающих скотоводство с выращиванием сои. Бразилия предоставила Мозамбику целевой кредит, предназначенный для развития малых сельскохозяйственных

предприятий. Первоначально на эти цели было выделено \$97 млн; впоследствии эта сумма была увеличена до \$300 млн⁶¹.

Бразилия оказывает Мозамбику помощь в сфере здравоохранения. Известно, что 11,5% мозамбикцев в возрасте от 15 до 49 лет - носители ВИЧ-инфекции. Действуя через Фонд Освальда Круза - ведущее исследовательское учреждение Бразилии в области медицины - Бразилия помогла создать в Мозамбике фабрику по производству дженериков и анитретровирусных препаратов для лечения ВИЧ/СПИДа; предприятие вступило в действие в 2012 г.⁶²

Бразилия помогает Мозамбику совершенствовать вооруженные силы. В 2009 г. бразильское министерство обороны обещало передать ВВС Мозамбика несколько самолетов и обучить 700 военнослужащих навыкам выполнения миротворческих миссий ООН в Африке. Это обещание выполнено.

Сотрудничество с такими странами, как Ангола и Мозамбик, помогает Бразилии упрочить свой международный авторитет и укрепить позиции в рамках сотрудничества Юг-Юг.

Вынужденная выдерживать в Мозамбике острую конкуренцию с Китаем и Индией, Бразилия рассчитывает на свои преимущества как португалоязычной страны, имеющей исторически тесные культурные связи с Африкой. Уступая КНР в инвестиционной сфере, она делает упор на научно-техническое сотрудничество, передачу технологий, поддержку сельского хозяйства. В противовес Китаю, который часто упрекают в том, что он привозит в Африку, в т.ч. в Мозамбик, своих рабочих вместо того, чтобы использовать местные кадры, Бразилия активно привлекает к реализации собственных и общих программ местный персонал, способствуя тем самым решению проблемы занятости⁶³.

* * *

Хотя Бразилия, Индия и Китай нередко выступают в Африке как конкуренты, их деятельность на континенте, в целом, оценивается положительно. Нужно особо подчеркнуть, что все государства БРИКС, оказывая помощь стра-

нам Африки, не выдвигают при этом никаких политических условий, как это нередко делают западные державы и США.

Имеет смысл также напомнить, что в БРИКС входит и Российская Федерация. Экономиче-

ское, политическое и культурное взаимодействие России (в рамках БРИКС) с государствами Африки, включая Мозамбик, - тема отдельного разговора. Но еще до того, как он состоится, уместно заметить, что, на наш взгляд, мно-

гое из опыта Китая, Индии и Бразилии, о котором говорится в этой статье, заслуживает внимательного изучения специалистами - экономистами и политиками - нашей страны.

¹ Подробнее см.: *Дейч Т.Л., Усов В.А.* «Восходящие» державы на Африканском континенте: пример Анголы // *Азия и Африка сегодня*. 2013. № 7.

² India. Mozambique trade doubles. IANS // *The Economic Times* - http://articles.economictimes.indiatimes.com/2013-07-06/news/40407659_mozamb...

³ <http://www.forumchinapl.org/mo/pt/aboutus.php>

⁴ *Chase Michael S., Erickson Andrew S.* Changes in Beijing approach to overseas basing // *China Brief*. Vol. 9. 2009. No. 19.

⁵ Mozambican President begins official visit to China // *Macauhub* - http://www.macauhub.commo/en/2013/05/13_mozambican-president-begins-official-visit-to-china

⁶ *Xi Jinping*. Meets with Mozambican President Armando Guebuza. Ministry of Foreign Affairs of the People's Republic of China. 13.05.2013 - www.fmprc.gov.cn/eng/zxxx/t1040940.shtml

⁷ Angola and Mozambique serve as example in China's new strategic document for Africa // *Macauhub*, 16.09.2013.

⁸ *Shinn David H.* China's involvement in Mozambique. 30.07.2012 - <http://ru.scribd.com/doc/101795943/China-and-Mozambique>

⁹ Industrial Sector is Main Target of Chinese Investment in Mozambique // *Macao magazine*. 2011, № 28.

¹⁰ Mozambican President begins official visit to China ...

¹¹ Mozambique. Business and Cooperation. August 21, 2013.

¹² *Maubere Loro da Silva Horta*. China's relations with Portuguese-speaking countries: A growing but unnoticed relation. Naval Postgraduate School. Monterey. California. September 2012. P. 21 - <http://www.hsdl.org/?view+add=725996>

¹³ *Levitt Tom*. Mozambique losing millions to illegal Chinese logging trade. 07.02.2013 - <http://www.chinadialogue.net/blog15685-Mozambique-losing-millions-to-illegal-chinese-logging-trade/en>

¹⁴ China invests 1 bn doll. in Mozambique coal // *Financial Times*. June 24, 2010.

¹⁵ China Kingho to invest 5 bn in Coal Mining Projects in Mozambique // *African Press Agency*. 22.07. 2010.

¹⁶ *Shinn David H.* Op. cit.

¹⁷ China cash for SA port shows Africa priority // *Reuters*. 28.03.2013 - <http://www.iol.co.za/business/business-news/china-cash-for-sa-port>

¹⁸ Industrial Sector is Main Target...

¹⁹ *Maubere Loro da Silva Horta*. Op. cit.

²⁰ *Loro Horta*. China's economic engagement in Africa: Changing approach in Mozambique // *S.Rajaratnam School of International Studies. RSIS Commentaries*. 2012. No 13/2012. 16 January, 2012.

²¹ *Maubere Loro da Silva Horta*. Op. cit.

²² *Loro Horta*. Op. cit.

²³ Angola and Mozambique serve as example...

²⁴ *Shinn David H.* Op. cit.

²⁵ India, Mozambique to work to make Indian Ocean safe // *Africa Quarterly*. Vol. 50. August-October 2010. № 3. P. 10.

²⁶ Подробнее см.: *Елькина Е.А.* Конец пиратства или просто пауза? // *Азия и Африка сегодня*. 2014, № 1; *Мезенцев С.В.* Применение иностранной военной силы в Африке (на примере района Африканского Рога) // *Азия и Африка сегодня*. 2013, № 11.

²⁷ India. Mozambique trade doubles. IANS // *The Economic Times* - http://articles.economictimes.indiatimes.com/2013-07-06/news/40407659_mozamb...

²⁸ India, Mozambique to make efforts for doubling trade by 2016 // *Business Standard*. New Delhi. 30.09. 2013 - http://www.business-standard.com/article/printer-friendly-0version?article_id=1130930

²⁹ Bilateral relations. High Commission of India. Maputo - [http://www.hicomind-maputo.org/maputo.php?id=Bilateral trade relations](http://www.hicomind-maputo.org/maputo.php?id=Bilateral%20trade%20relations)

³⁰ India-Mozambique relations. Government of India - <http://www.mea.gov.in/Portal/ForeignRelation/Mozambique.pdf>

³¹ India. Mozambique to discuss cooperation in coal. Natural gas - <http://zeenews.india.com/business/print.aspx?nid=85495>

³² *Sharma Ashok*. India, Mozambique to raise bilateral trade to 1 bn

(2.10.2010) - <http://expressindia.indianexpress.com/latest-news/India-Mozambique-to-raise-bilater...>

³³ *Vira V.* India and UN Peacekeeping. Interest with Grave Implications // *Small Wars Journal*. July 13, 2012.

³⁴ High Commission of India, Maputo - <http://www.hicomind-maputo.org/maputo> (2011)

³⁵ India-Mozambique relations...

³⁶ *Sahu Mahendra*. African coal sector and Indian demand // *African Current*. December 2011. Vol. XXXI, No. 47 (Centre for African Studies. University of Mumbai). P. 10.

³⁷ India. Mozambique to discuss cooperation...

³⁸ India's Jindal caught up in Mozambique mining woes // *France24 International News* - <http://france24.com/en/print/5444877?print=now>

³⁹ Mozambique: Country may export natural gas to India. 2.01.2012 - <http://allafrica.com/stories/201201030280.html>

⁴⁰ Ibidem.

⁴¹ *Ghosh Palash*. Back to the Future: Indian investment in Mozambique gas field extends centuries-long link between two countries. 27.08.2013 - <http://www.ibtems.com/back-future-indian-investment-mozambique-gas-fiels-extend>

⁴² India. Mozambique trade doubles...

⁴³ India's ONGC to buy \$2,64-billion stake in Anadarko Mozambique gas block. 26.08.2013 - <http://www.reuters.com/assets/print?aid=USBRE97P08520130826>

⁴⁴ Ibidem.

⁴⁵ CCEA approves ONGC Videsh-Oil India deal to buy 20 per cent stake in Mozambique field. 4.10.2013 - <http://profit.ndtv.com/news/corporates/article-ccea-approves-ongc-videsh-oil-india-de>

⁴⁶ The Wall Street Journal - <http://blogs.wsj.com/moneybeat/2013/09/26/energy-journal-india-taps-into-mozambique>

⁴⁷ High Commission of India, Maputo. Visit of Indian Naval Ships - [http://www.hicomind-maputo.org/maputo.php?id=Visit of Indian Naval Ships](http://www.hicomind-maputo.org/maputo.php?id=Visit%20of%20Indian%20Naval%20Ships)

⁴⁸ High Commission of India, Maputo. Development assistance - [http://www.hicomind-maputo.org/maputo.php?id=Development Assistance](http://www.hicomind-maputo.org/maputo.php?id=Development%20Assistance)

⁴⁹ Press Information Bureau. Government of India. Ministry of Defence. 28.06.2011 - <http://pib.nic.in/newsite/PrinRelease.aspx>

⁵⁰ Ibidem.

⁵¹ High Commission of India, Maputo. Indian Community - <http://www.hicomind-maputo.org/maputo.php?id=Indian%20Community>

⁵² Brazil establishes itself as "major political and economic actor in Angola and Mozambique" // *Macauhub* - <http://www.macauhub.com.mo/en/2012/05/21/brazil-establishes-itself-as-major-political-and-economic-actor-in-angola-and-mozambique>

⁵³ Brazil-Africa: Booming business across the Atlantic // *African Studies Centre Infosheet* 18/2013 - www.ascleiden.nl

⁵⁴ *Maubere Loro da Silva Horta*. Op. cit.

⁵⁵ Mozambique: Brazil willing to invest strategically - <http://allafrica.com/stories/20111020010.html>

⁵⁶ Brazil-Africa: Booming business across...

⁵⁷ Brazil's Africa relations now strategic, minister // *Market Watch*. May 3, 2012.

⁵⁸ Ibidem.

⁵⁹ *Campbell John*. Another BRIC in the wall. Brazil stakes its claim in Africa // *The Christian Science Monitor*. May 1, 2013.

⁶⁰ BRAZIL: Mozambique cedes land to Brazil agribusiness. 30 August 2011 - <http://globalvoiceonline.org/2011/08/30/brazil-mozambique-agribusiness>

⁶¹ Brazil establishes itself as "major political and economic actor in Angola and Mozambique" // *Macauhub*. May 21, 2012 - <http://www.macauhub.com.mo/en/2012/05/21/brazil-establishes-itself-as-major-political-and-economic-actor-in-angola-and-mozambique>

⁶² Brazil-Africa: Booming business across...

⁶³ Brazil in Africa. A New Atlantic Alliance // *The Economist*. November 10, 2012.